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Основы модели формирования межгосударственных инновационных кластеров 
развития интеграционных процессов в странах региона   должны составлять системы научно-
технологических и производственно-экономических, финансово-инвестиционных отношений 
предприятий, научно-образовательных организаций.  Создание условий для развития 
межгосударственных инновационных кластеров указывает на необходимость в совместной 
выработке и реализации стратегии повышения конкурентоспособности предприятий, стран 
региона с учетом стимулирования активизации инновационной детальности и повышения 
научно-технологического уровня кооперированных производств. Особое влияние 
предлагается уделить отраслям, предприятиям, обладающим высоким потенциалом 
кооперационных взаимоотношений, к которым относятся сферы цифровизации, 
нанотехнологи и энергосбережения, производства зеленой энергии, рациональное 
использование природных ресурсов, биотехнологий, информационно-коммуникационных 
технологий и другие.  

Развитие интеграционного взаимодействие стран в инновационных процессах на 
основе формирования межгосударственных инновационных кластеров призвано реализации 
стратегий повышения конкурентоспособности предприятий, отраслей экономики   
посредством разработки организационно-экономического механизма создания и развития 
межгосударственных инновационных кластеров, объединяющие интересы отдельных 
государств и региона в целом, инновационных бизнес- сообществ, университетов, научно-
исследовательских центров. Процесс развития межгосударственных инновационных 
кластеров направлено на активизацию инновационной деятельности, а также   создания 
кооперационных связей для осуществления научно-технологической интеграции и реализации 
совместных инвестиционно-инновационных проектов. 

На современном этапе развития мирового хозяйства страны Центральной Азии как 
региональные интеграционные структуры охватывают все сферы инновационной 
деятельности. Они, реализуя основные стратегические цели способствуют, формированию и 
развитию   единого рынка труда, товаров, услуг, капитала, инноваций, а также повышению 
конкурентоспособности национальных экономик. Таким образом, формирующая   
архитектура региональной инновационной интеграции предполагает создание и развитие 
межгосударственных инновационных кластеров, отвечающих внутренним и внешним 
интересам стран региона с учетом развития научно-технологической кооперации 
предприятий, направленная на достижение высокого уровня   конкурентоспособности и 
взаимодействий.  

Помимо этого, в процессе углубления региональной   интеграции   усиливается 
необходимость формирования модели создания межгосударственных инновационных 
кластеров с целью формирования реальных финансовых, научно-технологических, 
информационно-коммуникационных возможностей для более тесной интеграции, роста 
внутреннего производства, распространения, использования инноваций и повышения научно-
технологического уровня, а также конкурентоспособности предприятий  стран-участниц  
инновационных интеграционных процессов.  

Следует отметить, что межгосударственные инновационные кластеры основаны на 
новое качество взаимосвязанности и взаимозависимости в сфере научно-технологического 
развития и обеспечивают решения задач перехода к производству высококачественных и 
конкурентоспособных товаров и услуг.  В этой связи усиливается необходимость разработки 
модели инновационного развития предприятий с учетом формирующихся 
межгосударственных инновационных кластеров, которые меняют траекторию организации 
производства конкурентоспособных товаров и услуг.    

Развитие межгосударственных инновационных кластеров следует выделить в качестве 
стратегической задачи трансформации рынка инноваций на основе учета разработки 
организационно-экономического механизма создания и развития межгосударственных 
инновационных формирований, объединяющие интересы государств центральноазиатского 
региона на основе развития производственно-технологических взаимосвязей, а также 
определения основных условий для сближения уровня научно-технического развития 
однотипных национальных предприятий, межгосударственного движения рабочей силы и 
капиталов, товаров и услуг, которые стали решающим фактором экономической интеграции 
стран СНГ в условиях инновационного развития.   
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GLOBAL AND REGIONAL PROBLEMS OF TRANSITION TO GREEN ECONOMY IN 

OUR COUNTRY 
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Bukhara State University 

 
Abstract:This article describes the process of transition to a green economy in my country, 

and the current problems in the sustainable development of the green economy. 
Keywords:energy efficiency, alternative energy, green economy, green growth, economic 

model. 
 
Uzbekistan is making significant progress in incorporating sustainable practices into its 

overall economic planning. In 2016, the country began to transition from a planned economy to a 
market economy. He recognized the need to enhance his economic transformation with a green 
approach. The government is committed to creating a more sustainable economic model. 

In particular, the presidential decree signed in December 2022 specified certain reforms that 
should be implemented by the authorities in this regard. Adopted the 2030 Action Plan for the 
Transition to a Green Economy and Green Growth, which includes measures to address current 
environmental and economic challenges to achieve green, sustainable and inclusive development 
takes 

In a recent report prepared by the World Bank in cooperation with the Ministry of Economic 
Development and Poverty Alleviation of Uzbekistan and other government agencies, the problems 
and opportunities of the country's transition to a green economy were analyzed. It identifies the most 
pressing environmental and other risks, and recommends policy changes and actions—some of 
which benefit both the economy and the environment, such as energy efficiency measures and 
landscape restoration programs. This article summarizes some of the report's findings1. 

The transition to a green economy in Uzbekistan poses global and regional challenges that 
require coordinated efforts and innovative solutions. The following are examples of such problems2. 

1. Global issues: 
Climate change: One of the most pressing global issues is climate change caused by the use 

of greenhouse gases caused by human activities such as burning fossil fuels, deforestation, and 
industrial processes. The transition to a green economy involves reducing carbon emissions and 
mitigating the effects of climate change. 

Resource scarcity: Unsustainable use of natural resources, including water, minerals and 
biodiversity, poses serious threats to the environment and human well-being. The green economy is 
aimed at increasing the efficiency and economy of resources in order to eliminate the scarcity of 
resources. 

Loss of Biodiversity: Loss of biodiversity due to habitat degradation, pollution and climate 
change is a major global problem. Protecting and restoring ecosystems is an important component of 
the transition to a green economy to maintain biodiversity and ecosystem services. 

Air and Water Pollution: Pollution from industry, transport and agriculture adversely affects 
human health, ecosystems and the environment. Initiatives to introduce a green economy in our 
country will be aimed at reducing pollution and promoting clean technologies to improve air and 
water quality. 

 
1https://www.unep.org/regions/asia-and-pacific/regional-initiatives/supporting-resource-efficiency/green-economy 
2https://thediplomat.com/2023/02/uzbekistans-transition-to-a-green-economy-challenges-and-opportunities/ 



xalqaro ilmiy-amaliy anjumani materiallari to‘plami 

70 

Alternative energy transition: The shift from fossil fuels to renewable energy sources such as 
solar, wind and hydropower is a key aspect of the green economy. However, the alternative energy 
transition faces challenges such as investment barriers, technological limitations, and energy 
infrastructure limitations. 

2. Regional issues: 
Economic disparities: The transition to a green economy may exacerbate existing economic 

disparities between regions due to differences in resources, infrastructure and technological 
capabilities. Addressing these disparities requires targeted policies and investments to ensure 
inclusive and equitable development. 

Policy and regulatory frameworks: Regional variations in policy and regulatory frameworks 
can hinder the transition to a green economy. Simplifying regulations, encouraging sustainable 
practices and promoting cross-border cooperation are essential to removing regulatory barriers. 

Social acceptance: The transition to a green economy requires changes in consumption 
patterns, production processes and lifestyles, which may face resistance from communities and 
stakeholders. Engaging the local population, raising awareness and developing communication are 
essential for social acceptance and support. 

Technological innovation: Access to clean and sustainable technologies varies across regions, 
with some regions facing limitations in technological innovation and adoption. Support for research 
and development, capacity building and technology transfer are essential to overcome technological 
barriers to green growth. 

Natural Disasters and Climate Vulnerability: Some areas are more vulnerable to natural 
disasters and the effects of climate change, such as coastal areas facing rising sea levels or rural areas 
experiencing droughts and floods. economic regions are an example of these. Building resilience and 
adaptive capacity through climate-based planning and infrastructure development is critical to 
addressing regional vulnerabilities. 

In general, addressing global and regional challenges in the transition to a green economy 
requires coordinated action, cooperation between stakeholders, and innovative solutions tailored to 
local conditions. 
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Ситуационный подход связан с системным подходом и пытается увязать конкретные 

управленческие приемы и концепции с конкретными ситуациями. 

Этот подход нацелен на непосредственное применение новых научных методов в 

конкретных ситуациях и условиях. 

Здесь важно «ситуационное мышление» – понимание того, какие приемы будут более 

эффективными для достижения целей в данной ситуации. Главная сложность состоит в том, 

что ситуационные процессы многочисленны и взаимосвязаны, и их нельзя рассматривать 

независимо друг от друга, поэтому руководителю бывает довольно сложно определить 

заведомо верный метод. 

Еще на стадии формулирования желаемых целей возникает обобщенная модель 

организации, затем рассматриваются альтернативные варианты управленческих решений, 

выбирается одно из них и начинается разработка программ. На каждом этапе программы 

стратегическая цель организации подразделяется на подцели, выделяются основные задачи и 

приоритеты их решения, которые увязываются с материальными, трудовыми и финансовыми 

ресурсами. Оценка итогов реализации этапа проводится по следующим показателям: 

основной результат, объем и срок. 

Таким образом, для поддержания качественного образования в нынешнее время 

ускоренного научно-технического прогресса, необходимо применить комплексный подход не 

только к организации мероприятий, направленных на развитие системы образования, но и к 

внедрению правильно структурированных процессов управления образовательной системой.  
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